

Participación en la X Conferencia Latinoamericana y Caribeña de Ciencias Sociales – CLACSO 2025

Marilyn Nataly Pérez Peña

Profesora de Derecho

Universidad Mariana

Entre el 9 y el 12 de junio de 2025 participé en calidad de asistente a la X Conferencia Latinoamericana y Caribeña de Ciencias Sociales – CLACSO 2025, evento que tuvo lugar en Bogotá, ciudad donde nació CLACSO en octubre de 1967. Esta edición tuvo como eje central, ‘Horizontes y transformaciones para la igualdad: democracias, resistencias, comunidades, derechos y paz’, y reunió a miles de investigadores, docentes, activistas, artistas y representantes de instituciones sociales y políticas del continente. Esta conferencia es reconocida a nivel mundial como el encuentro académico y político más importante de las ciencias sociales y las humanidades debido a su trayectoria académica, y constituye un espacio estratégico para la reflexión crítica sobre las transformaciones sociales en América Latina y el Caribe. En esta décima edición, el encuentro se proyectó como un espacio plural y democrático destinado a analizar las tensiones actuales y los desafíos que enfrenta la región en términos de desigualdad, acceso a derechos, participación política, construcción de paz y fortalecimiento comunitario.

El evento contó con paneles abiertos, conferencias magistrales, diálogos con figuras destacadas de los campos político y académico, además de talleres de formación, mesas de discusión y múltiples espacios de intercambio de experiencias. Entre los invitados internacionales participaron especialistas provenientes de diversos centros de investigación, universidades, movimientos sociales y organismos multilaterales, lo que permitió establecer discusiones comparadas sobre temas como gobernanza democrática, desigualdades estructurales, justicia social, resistencias territoriales y derechos humanos.

Mi participación constituyó un valioso ejercicio de internacionalización y actualización académica que fortaleció mi labor investigativa y docente desde una perspectiva crítica y latinoamericana. Asimismo, permitió articular redes de trabajo, conocer experiencias regionales de justicia social, feminismos comunitarios, pedagogías emancipadoras y procesos de paz territorial, las cuales aportan significativamente al desarrollo investigativo y pedagógico de la Universidad Mariana y del programa de Derecho. La asistencia a este espacio reafirma el compromiso institucional con la formación avanzada, el diálogo académico global y la generación de conocimiento crítico orientado a la transformación social, la defensa de los derechos humanos y la construcción de sociedades más igualitarias en América Latina y el Caribe.

Figura 1

Universidad Nacional, sede de la X Conferencia Latinoamericana y Caribeña de Ciencias Sociales



Nota. Fotografía de Marilyn Nataly Pérez Peña.